

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves, 6 de Febrero de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.430

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

TEATRO PRINCIPAL

Gran acontecimiento

Para mañana 7 de Febrero de 1908

Representación de la primera ópera en Mahón de inmortal Mtro. Ricardo Wagner

LOHENGRIN

cuya magistral obra, será puesta en escena con todo e aparato que su argumento requiere, habiéndose pintado expreso para la misma todo el decorado y contratado con la acreditada sastrería de los Sres. Peris Hnos. de Valencia el VESTUARIO y ATREZZO necesarios, llegados ya á esta ciudad, para dar el realce debido á tan solemne acontecimiento.



Regicidio en Portugal

Las causas de la catástrofe

Desde 1893 la política de Portugal estaba entre dos partidos que turnaban en el Poder: uno era el regenerador (especie de conservador) que lo preside Hintz Ribeiro, y el otro es el partido progresista (allí se le llama *rotativo*) que lo presidía José Luís de Castro, fallecido hace muy poco.

Estos dos jefes de partido estaban tan unidos que cuando Ribeiro ocupaba la presidencia del Consejo concedía amistosamente el primer puesto de la Banca portuguesa á Castro y viceversa.

En Mayo del pasado año Ribeiro recibió, como de costumbre, el Poder de manos de Castro, quien encontró en el Parlamento obstáculos y dificultades que hasta entonces no habían tenido mayor importancia.

Para suavizar aquellas asperezas el Rey D. Carlos confirmó la presidencia del partido progresista á D. Juan Franco á quien encargó además, la formación de un nuevo Gabinete. Así se hizo y gracias al decidido apoyo de Castro obtuvo Franco la ansiada mayoría en la Cámara de Diputados.

El nuevo jefe del Gobierno se mostró enérgico é intransigente, cuya viril actitud merecía la aprobación de su soberano al compás que exasperaba la inquina de los partidos revolucionarios y republicanos. Cuando Franco compren-

dió que su severa conducta le hacía perder votos en la Cámara propuso al Rey la disolución del Parlamento, consiguiéndolo y sin convocar nuevas Cortes asumió, por fin, la dictadura del país.

Esta intransigencia enconó á los republicanos á los que se agregaron algunos monárquicos que no se entusiasmaron con las amplísimas facultades que el monarca concedía á su primer ministro Sr. Franco.

De la actitud que adoptaban los antimonárquicos pueden nuestros lectores formarse idea con las siguientes palabras que Bernardino Machado, jefe del partido republicano, pronunció hace pocas semanas: «Para que triunfe nuestro partido emplearemos todos los medios. No podemos ni queremos consentir que el gobierno dictador suprima hasta varios de nuestros periódicos y las reuniones todas que convocamos. No lo toleraremos y si es preciso *emplearemos la acción directa cuando sea oportuno.*»

Detallés del asesinato

Madrid 2.—En el Ministerio de Estado se ha facilitado la siguiente nota oficial redactada con las noticias oficiales remitidas al Gobierno por nuestro embajador en Lisboa, Sr. Conde de San Luís, acerca de la horrible tragedia desarrollada ayer tarde en Lisboa:

«Al regresar de Vilaviciosa la familia real, yendo en coche descubierto, han

sido traidoramente asesinados el Rey y el Príncipe heredero.

El asesinato se cometió en la plaza del Comercio, inmediata al lugar donde acababan de desembarcar los Reyes.

Un grupo de paisanos armados apostados en aquel punto, hicieron fuego con carabinas sobre el coche.

Los proyectiles hirieron en la cabeza al Rey y al Príncipe heredero.

Al advertir la policía lo ocurrido hizo fuego á su vez contra los asesinos, matando á tres ó cuatro de los que formaban el grupo.

El Rey y el Príncipe fueron trasladados al arsenal de marina que se encuentra cercano al lugar del atentado por no dar tiempo para llevarlos al Palacio.

La agonía en ambos fué brevísima; el conde de San Luís tuvo ocasión de presenciársela, así como la escena tristísima que se desarrolló entre la reina, el infante D. Manuel y los testigos del rápido desenlace.

Al extenderse la noticia por la capital, se produjo la impresión consiguiente, cerrándose las tiendas y todos los establecimientos públicos.

El cadáver del Rey y el del Príncipe han sido trasladados posteriormente á Palacio.

Un grupo de los asesinos formábalo seis hombres, armados con carabinas y revólveres.

Según parece, los autores estaban pagados por los agitadores políticos y enemigos del gobierno.

Entre los muertos por la policía y el ayudante del Rey, señor Figueira figura un francés, que parece ser el jefe del grupo, sobre cuyo cadáver, al ser registrado, se encontró un cinto lleno de dinero, que se supone fuera el precio del asesinato.

Otros tres de los asesinos fueron muertos en el acto.

Un grupo armado intentó tomar por asalto la casa del presidente del Consejo de Ministros, D. Juan Franco, oyéndose en la población grandes descargas.

El pueblo está verdaderamente consternado.

Los republicanos y otros elementos disidentes de la política del actual gobierno ya habían anunciado que ocurrirían graves desórdenes, pero nadie pudo suponer llegarán á tal extremo.

Según noticias de origen oficial, parece que el grupo que ha muerto al Rey y al Príncipe heredero, había desembarcado momentos antes que la familia real de un bote que les condujo al desembarcadero, á pesar del frío intentísimo que se sentía.

Confírmase que el Rey murió instantáneamente; el príncipe vivió cinco minutos después de ser herido.

En brazos de oficiales y ayudantes, los cadáveres fueron conducidos al dispensario médico del arsenal, á donde se trasladaron también la Reina y el infante. Los médicos no pudieron hacer otra cosa que certificar la muerte de las dos reales personas.

Pudo verse que de la boca y la nariz del Rey, salía sangre en abundancia, y que el cadáver presentaba dos heridas de arma de fuego: una en la región infraescapular derecha y otra en la columna vertebral.

Por su parte el príncipe recibió una herida en la mejilla derecha, habiendo salido el proyectil por la nuca, y otra en el pecho que le atravesó el pulmón.

Cuando los médicos lavaban los rostros de los cadáveres, llegó un oficial y pidió que uno de aquéllos pasara al departamento en que se encontraban la Reina y el infante, que ignoraban aún que el Rey y el príncipe hubiesen muerto. El médico que acudió había sido llamado para auxiliar al infante con motivo de la herida que recibió, y al propio tiempo llegó al arsenal la Reina Pía, desarrollándose entre las dos reinas y el infante una escena desgarradora.

Entre los regicidas muertos, el principal es el que hizo los disparos de carabina. Llamábase Manuel Buica, contaba 30 años de edad y fué sargento del 7.º de caballería, de pués maestro de primera enseñanza en Vinaes, y en los últimos ocho años ejerció el profesorado particular en Lisboa.

Noticias contradictorias

Los telegramas de Lisboa comunican pocas noticias nuevas sobre los sucesos de Portugal, y algunas de ellas son contradictorias.

Después del regicidio los ministros se reunieron en Consejo.

Se adoptaron considerables precauciones militares.

Es considerable el número de detenidos que han sido trasladados á los fuertes y á las cárceles, y continúan las prisiones y pesquisas. Se han descubierto más armas y bombas.

Circula el rumor de que algunos militares estaban complicados en el complot.

Se asegura que el ex-ministro Alpoim está detenido, bajo palabra, en su domicilio; Furtado, oficial de marina y ex-diputado, ha sido preso, y también lo han sido algunos jefes de los republicanos en distintas localidades cercanas á Lisboa.

Los republicanos niegan complicidad en el atentado del sábado.

Se confirma que hubo lucha encarnizada entre la policía y los regicidas.

La reina Amelia

La reina Amelia continúa mucho mejor de la herida leve que sufrió en la muñeca.

La augusta dama ha pasado la noche sentada entre los féretros de su augusto esposo y del príncipe heredero, con la mano derecha descansando sobre el rostro de don Carlos y la izquierda sobre el de su hijo.

Consejo de Estado

Dimisión de Franco

Un telegrama de Lisboa dice que se reunió el Consejo de Estado, bajo la presidencia del nuevo Rey, con asis-

tencia de la Reina Amelia y del duque de Oporto, del Gobierno y de los jefes de los partidos progresistas y regenerador, Sres. Castro y Villena.

Estos últimos ofrecieron su apoyo al Rey para formar un gobierno de concentración monárquica, y el Rey aceptó el ofrecimiento.

Joao Franco presentó la dimisión del Gabinete actual, siendo admitida por el Monarca.

El nuevo Gabinete

El Rey D. Manuel ha aceptado el ministerio constituido por Ferteira do Amoral quien desempeñará la presidencia y el ministerio de la Gobernación, siendo el siguiente los demás ministros.

Justicia, Campos Enriquez, regenerador.

Hacienda, Espregueira, progresista.

Guerra, general Telles, progresista.

Marina, almirante Castillo, independiente.

Estado, Lima, regenerador.

Obras, Magallanes, regenerador.

Opinión inglesa

Dice el *Daily Telegraph* que la simpatía general se concentrará en la Reina viuda doña Amelia y en don Manuel II, y añade que el interés de Europa obliga a todas las naciones a sostener a este Rey de un modo absoluto, prescindiendo de la actitud que pueda adoptar respecto a la Constitución portuguesa.

Opina que, si se entronizara la rama de Braganza que representa don Miguel, renacería en España la agitación carlista.

Cree el *Times* que el rey don Carlos pudo equivocarse en la elección de medios para devolver la honradez política a su país, pero una vez elegido su camino marchó por él franca y valerosamente. Y añade de que no dejará de manifestarse en el mundo entero cariñosa simpatía hacia el Rey don Manuel, al cual hay que desearle que se rodee de buenos consejeros.

Por su parte el *Morning Post* opina que el jefe del Gobierno portugués, señor Franco, no había estudiado suficientemente el carácter del pueblo que gobernaba.

Tranquilidad

La tranquilidad es absoluta en todo Portugal.

El nuevo Gobierno, presidido por el almirante Ferreira y compuesto de una contracción monárquica de progresistas liberales y conservadores, ha sido bien recibido por la opinión.

Manifiesto de Manuel II

El «Diario del Gobierno» publica un manifiesto del nuevo Rey, que dice así:

«¡Portugueses! Un abominable atentado ha oprimido con la mayor amargura mi corazón de hijo y hermano. Constante que la nación comparte mi dolor y protesta indignada contra el horrible crimen, sin precedentes en la historia.

«Llamado por la Constitución a presidir los destinos del reino, dedicaré todas mis fuerzas al bienestar de la patria para hacerme digno de la estimación del pueblo portugués.

«Juro mantener la Religión Católica y la integridad del reino, así como observar y hacer observar la Constitución política nacional.

«Declaro asimismo que me place conservar en sus puestos a los actuales ministros de la Corona.

«Dado en Palacio a 1.º de febrero de 1908.—Manuel II.»

Algunos periódicos afirman que Don Manuel ha sucedido a su padre en el Trono, bajo la regencia de la Reina Doña Amelia.

Esto no es exacto; pues el príncipe es mayor de edad, para estos efectos; desde el 15 de noviembre último.

El artículo 91 de la Constitución portuguesa es terminante: *El Rey—dice—es menor hasta la edad de diez y ocho años cumplidos.*

Lo que sí hay es que la Constitución, en su artículo 76, prescribe que el Rey, antes de ser proclamado, debe prestar juramento en manos del presidente de la Cámara de los Pares, y estando reunidas ambas Cámaras; pero como actualmente está disuelta la Cámara de los diputados, no se puede cumplir ese precepto.

La última regencia por la que ha pasado el reino fué la de Don Pedro V, que heredó el Trono de su madre, Doña María, en 1853, bajo la tutela de su padre, Don Fernando Augusto de Sajonia Coburgo-Gotta.

EN ESPAÑA

El Rey Don Alfonso XIII

El Rey de España recibió un telegrama del Presidente del Consejo, señor Maura, en el cual le daba cuenta de que el Rey Don Carlos y el Príncipe Luis Felipe de Portugal habían sido asesinados.

Cuando el Rey recibió la noticia se hallaba en Lachar con algunos invitados a la cacería, jugando al tresillo.

Al saber S. M. el triste suceso, dispuso que se preparara un tren para hoy a las cinco de la mañana, con objeto de regresar a Sevilla.

Posteriormente recibió el monarca nuevos despachos del Sr. Maura, con detalles de lo ocurrido.

Cuando conoció el Rey la noticia, se mostró vivamente impresionado.

Acto seguido se redactaron telegramas de pésame para las Reinas Amelia y María Pía y para el Infante Don Manuel.

A las seis y cuarto de la mañana salió de Lachar el tren especial conduciendo al Rey, al Príncipe de Connaught y a varios invitados de la cacería.

En Illora trasbordó el Rey a otro tren que lo condujo a Sevilla.

En automóvil cerrado marchó esta tarde el monarca a Villamanrique.

Vestía Don Alfonso traje negro y sombrero hongo.

En Villamanrique esperaba al monarca el pueblo entero que lo vitoreó.

El Rey fué al palacio de la condesa de París que se hallaba con la duquesa de Guisa, su hija, a quienes dió el pésame.

La condesa, aunque muy triste, se hallaba conformada.

El Rey y la condesa de París estuvieron largo rato conferenciando en una de las habitaciones del palacio.

Las guarniciones españolas en la frontera portuguesa

Aunque parece asegurado el orden en el vecino Reino, y se confirma el propósito de nuestro gobierno de no enviar tropas para reforzar las guarniciones de la frontera, es curioso consignar, como hacen algunos periódicos, la situación de dichas guarniciones.

En Badajoz, cuartel general de la segunda división, se encuentran los regimientos de infantería de Castilla núme-

ro 16 (de que era coronel honorario el malogrado Rey D. Carlos) y el Gravelinas núm. 14.

Las provincias de Huelva y Cáceres no tienen más que Cajas de recluta y reserva.

En la de Salamanca guarnece la capital un escuadrón del regimiento de Cazadores de Albuera, 16 de Caballería;

á Béjar, dos compañías del regimiento de Infantería de Toledo núm. 35, y á Ciudad Rodrigo, otras dos compañías del mismo Cuerpo, residiendo en Zamora al resto del mismo.

El regimiento de infantería de Ciriñola núm. 42 tiene su contingente dividido entre las plazas de Orense y de Tuy.

Argumento de la ópera

LOHENGRIN

ACTO PRIMERO

El heraldo del rey se adelanta, y á una señal del monarca, los trompeteros reales dan el toque de atención.

Entonces, el heraldo manifiesta á los circunstantes que el rey de Alemania, va á expresarles su voluntad, exhortándoles á que le secunden.

Enrique se dirige á su pueblo indicando que, estando próxima á espirar la tregua de nueve años acordada con Oriente, y negándose éste no sólo á pagar el tributo convenido, sino que está haciendo belicosos aprestos, ellos, á su vez, deben prevenirse también y estar dispuestos á morir por la patria. Manifiesta su sorpresa por ver que no hay un jefe que se ponga á su frente, y pregunta por qué causa se encuentran así.

Adelantase entonces Federico, manifestando que el difunto duque de Brabante le confió, al morir, la custodia de sus dos hijos Elsa y Godofredo; pero que habiendo dado la primera muerte á su hermano, por cuya razón la acusaba de tan horrible fratricidio, se veía obligado á declararse rey de Brabante.

Semejante acusación horroriza á los que la escuchan, y Enrique ordena que se presente la acusada.

Comparece Elsa, y al escuchar el formidable cargo que pesa sobre ella, ni le afirma, pero parece como presa de una exaltación extraordinaria.

El rey la pregunta si quiere someter su causa al juicio de Dios, y en este caso que campeón elige para que la defienda.

Elsa indica entonces, que un esforzado guerrero á quien ha visto en su sueño será el que acudirá en su defensa.

El heraldo se dirige entonces á todos los presentes, por si hay alguno que quiera aceptar como propia la causa de Elsa; pero ninguno quiere hacerlo.

Entonces aparece, á lo lejos, una barquilla guiada por un cisne, dentro de la cual se ve un caballero de pie, inmóvil y apoyado en el pomo de la espada.

General es la sorpresa; Federico le mira con asombro, Elsa lanza un grito de alegría, mientras que Ortruda llena de espanto, no acierta á separar los ojos de Lohengrin y el cisne.

El pueblo contempla con respetuoso silencio, cómo salta á tierra el misterioso caballero y como vuelve á alejarse el cisne con la barquilla.

Lohengrin saluda al rey, y después se dirige á Elsa, preguntándole si al consagrarle el su acero, esgrimiéndole en su defensa, le confiará ella su virtud, su fe y su honra.

Elsa le ofrece su corazón, el trono de su padre y su mano de esposa.

Entonces el caballero la hace jurar que, cuando sea su esposa, no ha de preguntarle su nombre ni su procedencia. La joven presta el juramento exigido, Lohengrin, lleno de alegría, la es-

trecha entre sus brazos, la pone después bajo la protección del rey y desafía á Telramondo, diciendo que Elsa es inocente y la mujer más santa y más pura que existe.

Los amigos de Federico, tratan de hacerle desistir de aquel combate; pero refusa hacerlo, indicando que su adversario podrá vencerle, pero que nunca podrá tacharle de cobarde.

Seis caballeros, tres por cada parte, eligiendo el terreno señalado para el combate. Los paladines están ya dispuestos, dan las trompetas la señal, desnuda el rey la espada, y con ella golpea tres veces el escudo que han colgado en la encina.

Al primer golpe, Lohengrin y Federico se colocan en sus lugares respectivos, al segundo, preparan las armas, y al tercero comienza el combate.

Lohengrin derriba á su adversario, amenazándole con la punta de la espada puesta en el cuello.

Dueño es de quitarle la vida, según las leyes del duelo; pero le perdona, con tal de que se arrepienta.

El rey presenta Elsa á Lohengrin, que la recibe en sus brazos; los caballeros levantan la feliz pareja sobre los escudos de Lohengrin y del rey y los llevan en triunfo.

ACTO SEGUNDO

Federico quiere alejarse de allí antes de que amanezca; pero su esposa se niega, porque está meditando los medios para vengarse.

Federico los rechaza al principio, pero después consiguen vencerle las astutas sugerencias de Ortruda, quien le dice que, como ella conoce también la magia, ya que para vencer Lohengrin se ha servido de ella, por medio de la magia también, será vencido.

Elsa, durante este diálogo, aparece en el balcón, y al escuchar su nombre, reconoce á Ortruda, sale inmediatamente á su encuentro, manifestándole que ella la perdona y que está implorando de su esposo que otorgue también su perdón á Federico.

Ortruda hace protestas de gratitud y acompañan á Elsa al interior del castillo, para excitarla á que descubra el secreto de su marido.

Después salen caballeros, soldados y gente del pueblo, acompañando al heraldo que, desde la puerta del palacio, anuncia el destierro del Telramondo y la voluntad del rey para que Elsa dé su mano á aquel extranjero incomparable, que en virtud de su matrimonio será duque de Brabante y se pondrá al frente de las tropas que han de ir á la guerra.

Extraordinario gozo produce entre los caballeros aquella noticia, y á poco Elsa, acompañada de numeroso cortejo de señoras, se dirige á la capilla.

Al subir las gradas que conducen al templo, aparece Ortruda, ocasionando su presencia un gran tumulto.

El rey y Lohengrin se presentan para averiguar la causa, y Elsa se la refiere.

Entonces, Federico sube la escalinata y pretende sincerarse ante el rey, acusando de hechicero á Lohengrin. Al mismo tiempo, dice que debe hacerse á aquel extranjero la pregunta que se omitió ya antes del combate; es decir, cuáles eran su nombre, su patria y su posición.

Lohengrin rehúsa contestar, excusándose con que una fuerza superior se lo prohíbe.

Todos la respetan, y cuando ve Federico que no es atendido, se dirige á Elsa, á fin de excitar sus deseos para descubrir el misterio de que se halla rodeado su futuro; pero la joven rechaza sus instigaciones y se arroja en los brazos de su marido, que sale á su encuentro y se la lleva á la capilla entre las aclamaciones del pueblo.

ACTO TERCERO

Terminada la ceremonia, quedan solos los recién casados, y entonces Elsa insiste en conocer el nombre de su esposo, á fin de poderle pronunciar con verdadero cariño, asegurándole que sabrá guardar el secreto que él la confie respecto á su patria y origen.

Lohengrin persiste en callar, diciéndola que aquello acusaría una desconfianza que heriría la fe que en ella depositara.

Elsa, á su vez, teme que un día no la abandone Lohengrin por algún nuevo amor, anunciándole que si este caso llegara y él se separase de ella, no podría sobrevivir á semejante separación.

El caballero la jura que no llegará este caso, si ella tiene verdadera confianza en él. Insiste de nuevo Elsa, diciendo que, aun cuando la cueste la vida, quiere saber quién es.

Pero en este instante descubre á Federico, que ha llegado cautelosamente para dar muerte á Lohengrin y lanza un grito que advierte al esposo el peligro que corre.

Apercíbese éste para la defensa y de una estocada deja tendido á sus pies á Federico. Aterrados los cuatro caballeros que le acompañaban caen á sus plantas implorando su perdón.

Lohengrin se lo concede, ordenando que recojan el cadáver de aquel infame y lo lleven á presencia del monarca

Aparece la misma decoración del primer acto. El rey y su séquito están en escena cuando llegan los cuatro caballeros conduciendo el cadáver de Federico.

Aparece Elsa después acompañada de sus damas y el monarca sale á su encuentro, colocándola frente á la encina de la Justicia.

Preséntase inmediatamente Lohengrin, armado de punta en blanco y dispuesto á revelar su origen y su nombre. Entonces les dice que en lejano país existe un castillo denominado Monsalvato, en el cual álzase suntuoso templo en el que se guarda, como inapreciable reliquia, una copa llamada el Santo Grial, siendo tan grande la virtud de aquella copa, que infunde una fuerza, una energía y un valor extraordinarios en los caballeros consagrados á su defensa. Todo el que entra en aquella santa orden disfruta de un poder sobrehumano, resultando siempre inútiles cuantas tentativas se hacen para matarle y si se le envía á

lejanas tierras para defender el honor y la virtud, el mágico poder que la protege le hace que siempre quede vencedor.

Sin embargo, si el misterio que envuelve á cualquiera de los caballeros del Santo Grial llega á descubrirse, es indispensable que desaparezca inmediatamente del lado de los profanos, terminando su declaración con estas palabras:

—Ya sabéis el misterio: soy Lohengrin hijo de Parsival, soberano de Monsalvato.

Al escuchar este relato, se desmaya Elsa, Lohengrin la sostiene en sus brazos, y al mismo tiempo se ve aparecer á lo lejos la barquilla remolcada por el cisne.

Lohengrin abraza á Elsa, se despidió de ella y se dirige hacia el río.

Entonces Ortruda manifiesta que ella había convertido en cisne al niño Godofredo de Brabante.

Al oírla, Lohengrin se arrodilla, y en aquel instante se ve aparecer la blanca paloma del Santo Grial, que va á posarse sobre la barquilla.

Lohengrin corta la cadena al cisne que se sumerge en el río, saliendo en su lugar un mancebo, que es Godofredo de Brabante, cubierto con un vestido de plata.

Contémplanle todos llenos de sorpresa y los brabantinos se arrodillan ante él.

Godofredo abraza á su hermana que, exclamando «Esposo mío, esposo mío», expira en los brazos de Godofredo.

El Señor Rosselló y nuestro Ayuntamiento

Como ya dijimos en uno de nuestros anteriores números, en la sesión que celebró el 27 del pasado Enero este Ayuntamiento, el Alcalde D. José M.^a Mercadal manifestó que, en vista de que el Claustro de Catedráticos del Instituto general y técnico y esta Junta local de Instrucción Pública habían acordado por unanimidad, expresar su agradecimiento al Diputado por Mallorca don Alejandro Rosselló por haber presentado y defendido en el Congreso una enmienda solicitando la incorporación al Estado del Instituto de Mahón, creía procedente que esta Corporación Municipal acordara felicitar también al indicado Sr. Rosselló.

El Ayuntamiento creyó oportuno esta proposición del Sr. Alcalde quedase para estudio sobre la mesa, y en la sesión del lunes pasado acordaron los señores concejales demorar la resolución de lo propuesto por el Sr. Mercadal hasta que el Sr. Rosselló haya conseguido la incorporación al Estado de nuestro Instituto.

Como es á todas luces evidente la actitud de la mayoría republicana de nuestro Municipio deja bastante que desear en punto á imparcialidad y desinterés de miras.

La proposición del Sr. Alcalde no podía ser más justa y acertada, puesto que el Sr. Rosselló se ha hecho acreedor al agradecimiento de todos los buenos menorquines, como lo prueban las felicitaciones de este Claustro de Catedráticos y de esta Junta local de Instrucción Pública. Nada más natural y lógico que nuestro Ayuntamiento se adhiera á ese acto de gratitud.

Pero los concejales republicanos opinan de muy distinto modo. Y ellos que se llaman y deberían ser los representantes del pueblo, no vacilan en perjudicar los intereses de este, antes que dar á torcer su brazo y reconocer la importancia de las gestiones del Sr. Rosselló.

Ellos que dicen sacrificarlo todo por la cultura y la prosperidad de Menorca, no debieran reparar en colores políticos cuando del bien general de nuestra isla se trata.

Pero, sin poderlo remediar, han enseñado la oreja, demostrando el estrecho criterio de personalismos á que en sus

actos políticos se sujetan.

Contra el Sr. Rosselló han emprendido una campaña tan hostil como injustificada, y ya puede este hacer milagros que no conseguirá nunca apejar de su burro á nuestros ediles, movidos por un sectarismo y una pasión política sin ejemplo.

Aunque el Sr. Rosselló, se desanime y abandone una gestión que tan poco le agradecen algunos, quedando así gravemente perjudicados los intereses de todos, no les importa; el caso es no felicitarle suceda lo que suceda.

Por fortuna, de parte del Sr. Rosselló están las simpatías de las personas sensatas, que aman de veras á Menorca y no reparan en mezquinas consideraciones de partido.

Continúe su activa y generosa campaña el ilustre parlamentario, que son muchos los que desde aquí siguen con verdadero interés y gratitud la gestión que realiza á favor de nuestro Instituto.

De todos modos á pesar de que la suerte no le acompañase, y no lograra triunfar en su noble empeño, creemos que el Sr. Rosselló es digno del agradecimiento de todos los buenos menorquines.

Cartera de Mahón

Círculo Monárquico

Esta sociedad celebrará esta noche su acostumbrada función semanal en este Teatro Principal, poniéndose en escena la ópera

GLI UGONOTTI

Para comodidad de los señores socios las localidades se expendrán en la taquilla del Teatro.

La función empezará á las 8 y media.

A las ocho de esta mañana ha salido para Barcelona y escalas el vapor «Menorquina», detenido en nuestro puerto por temporal desde el domingo anterior.

A la misma hora ha entrado el vapor correo de Barcelona «Isla de Menorca», que ha tenido una penosísima travesía. Dicho vapor ha traído 36 sacos de correspondencia y 8 corrigendos.

En ese buque ha venido, en uso de licencia, nuestro amigo el Verificador de contadores de gas y electricidad de la provincia de Cuenca, D. Francisco Morales, hijo del General del mismo apellido.

Sea bienvenido.

Habiéndose producido quejas al señor Alcalde, éste ha llamado á su despacho al cabrero que recorre con sus cabras la población, prohibiéndole apacente éstas en los cercados vecinos á esta ciudad, y en caso de reincidencia le aplicará el correspondiente correctivo.

En la parroquial iglesia de Ntra. Señora del Carmen se verificará el domingo próximo, la solemne fiesta que los *academistas marianos* anualmente dedican á su excelsa Titular en el misterio de su Concepción Inmaculada.

El Artístico-coral y orquesta de la Academia, ejecutarán en la Misa mayor una preciosa partitura de su profesor Sr. Villalonga.

La acostumbrada velada artístico-musical que con tal motivo dicha Asociación celebra en obsequio de sus asociados, tendrá lugar el domingo 16 próximo.

La tormenta de viento y lluvia que sobre las dos de la noche última se ha desencadenado, ha obligado al crucero alemán «Freya» que tenía amarrada su popa en la *Isla Puntó* á reforzar sus amarras por haberle garreado los ancotes, cuyos trabajos ha efectuado la tripulación de á bordo bajo la clara y potente luz del reflector eléctrico que ha tenido encendido hasta entrado el día.

Dicho buque esta mañana ha cambiado de fondeadero amarrándose en la boya de Calafiguera.

Esta noche de 9 á 10 en la parroquia del Carmen se practicará la devoción de la Hora Santa, estando el Señor de manifiesto, conforme se verifica el primer jueves de cada mes.

Esta semana ha salido del puerto de Barcelona para la América del Sur cuatro vapores conduciendo 1.270 pasajeros y regresó de dicho punto el correo italiano «Italia» con 610.

El domingo salió de Barcelona para Las Palmas en el vapor italiano Umbria nuestro paisano don Francisco Arguimbau, que por segunda vez marcha subvencionado por nuestro Gobierno, con el fin de continuar sus exploraciones.

De Las Palmas se dirigirá á la Bahía del Oeste, y con una sección de buzos griegos que tiene contratada, dará principio á la exploración por las costas de Guinea, comprendidas desde el cabo Blanco al cabo Bajador.

Por mal tiempo tampoco llegó ayer á Barcelona el vapor «Miramar» correo de Palma.

Por la Delegación del Gobierno se ha impuesto una multa de quince pesetas á un dueño de establecimiento de bebidas, por infracción á las órdenes sobre policía dictadas por dicha Delegación.

Desde el día de ayer se paga en las Oficinas del «Crédito Mercantil» de esta Ciudad, calle Nueva núm. 9, el dividendo activo que ha correspondido á sus acciones; por el ejercicio de 1907.

El «Isla de Menorca» que debía salir esta tarde para Palma ha suspendido su salida á causa del temporal que reina. Si abonanza saldrá mañana á las cinco de la madrugada.

Sabemos que debido al temporal se hallan detenidos en Palma todos los vapores correos.

El Sr. Recaudador de Contribuciones avisa al público que el primer período de cobranza del primer trimestre de este año, tendrá lugar en esta ciudad y su término los días 19 al 23 á las horas de costumbre, pudiendo además los contribuyentes satisfacer sus cuotas del 25 al 27 de este mes inclusive.

A pesar de lo desapacible de la noche, en la de ayer se vió bastante concurrido el Teatro Principal en el que se celebraba la función á beneficio de la Beneficencia Domiciliaria.

Los actos de las óperas «Gli Ugonotti» y «Gioconda» puestos en escena obtuvieron una buena interpretación por parte de los artistas de la Compañía, que merecieron aplausos de la concurrencia.

Creemos que tan benéfica Institución habrá obtenido un buen resultado para sus fondos.

Recordamos que el domingo á las 12 en las Casas Consistoriales tendrá lugar el sorteo de los objetos de la Tómbola.

SUSCRIPCIÓN para los pobres que socorre la Asociación de Beneficencia Domiciliaria:

	Pesetas
Suma anterior	298'50
Mr. H. Delofre	5'00
«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores»	50'00
Sr. Director del Parque Administrativo	15'00
Total	368'50

(Se continuará)

SINDICATO DE SEGURO MÚTUO contra la mortalidad del ganado vacuno.

Se convoca á Junta General extraordinaria, para el día 9 de los corrientes, á las once de la mañana con el objeto de tratar sobre un asunto, que está de manifiesto en la tablilla de anuncios de dicha Sociedad.—Mahón 3 de Febrero de 1908.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Francisco Goñalons.

Véase en 4.ª plana.

Noticias marítimas

El día 15 del actual llegará á Vigo la escuadra alemana, compuesta de tres acorazados de tipo moderno, y seis cruceros.

Los acorazados son el «York», el «Friedrich Carl» y el «Ryon», de 9,500 toneladas; calan ocho metros, y andan á razon de 21 millas por hora.

Los cruceros son el «Dayring», «Kennisberg», «Hambury», «Berlin», «Suberk» y «Stettin», cuyo desplazamiento es de 3,200 toneladas y un andar de 23'5 millas por hora.

—Ha salido de Vigo, para Gibraltar, la flota inglesa, compuesta de los acorazados «Exmouth», «Albion» y «Albemarle», y el crucero protegido de segunda clase «Arrogant», cuya flota se dirige á Lisboa.

El crucero de guerra español «Princesa de Asturias» ha salido también para Lisboa.

—La segunda escuadra inglesa de cruceros ha zarpado de Gibraltar con rumbo á Poniente, llevando órdenes secretas.

Va mandada por el comandante Adair. La escuadra marcha á 20 nudos por hora, y hay indicios de que llegará á Lisboa al oscurecer.

—El acorazado francés «Verité», recientemente construido, acaba de efectuar el ensayo oficial de sus máquinas de 2,200 caballos, el que ha dado un resultado de 20 nudos por hora, por todos conceptos satisfactorio.

Ha salido del puerto de Kiel la flota alemana que manda el príncipe Enrique para verificar en el mar Báltico maniobras que durarán lo menos tres días.

En el puerto de Portsmouth ha chocado un torpedero de la marina inglesa con un destructor, quedando muy fuertemente averiado y casi yéndose á pique.

Noticias militares

Ha sido ascendido á auxiliar principal del parque de esta comandancia de Artillería el auxiliar de primera D. Manuel Fernandez Lorenzo.

El tornero José Huguet Bigorra procedente de esta comandancia de artillería queda destacado en la fábrica de Sevilla.

Para extinguir condena en esta penitenciaría han llegado en el vapor «Isla de Menorca» 8 corrigendos.

Ha sido destinado á la comandancia de Artillería de Barcelona el capitán de esta D. Gonzalo Torres Armesto.

El capitán de artillería D. Victor Carrasco Amilivia ha sido destinado á esta comandancia de Artillería.

Al 9.º regimiento montado pasa destinado el primer teniente de Artillería D. Pablo Enseñat y Martinez.

A D.ª María Esteba Canet viuda del coronel de caballería D. Gabriel Alberto Morera se le ha concedido la pensión de 1650 pesetas anuales.

El D. O del Ministerio de la Guerra publica una R. O. acompañada de un brillante informe emitido por la inspección general de los Establecimientos de instrucción é industria militar, concediendo á nuestro paisano el primer teniente de ingenieros D. Eusebio Redondo Ballester la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco pensionadas con el 10 por 100 del sueldo de su actual empleo hasta su ascenso al inmediato por los que presta á la Junta de arbitrios de la plaza de Melilla y menores de Africa,

Ha sido destinado al escuadrón cazadores de Menorca el primer teniente D. Juan Pereira Villar.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES VALORES PÚBLICOS

Madrid 5.—4 r.	
4 por 100 interior.	82'40
Idem 5 por 100.	101'85
Acciones Banco España.	453'50
Comp. Arrend. Tabacos.	405'50
París á la vista.	14'85 á 00'00
Londres á la vista.	28'88 á 00'00

SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajoli 6.—8 m.
Barómetro 763'1; viento NE. duro; mareja la gruesa; cielo acelajado; horizontes chubascosos.

Palma 6.—11'50.
Barómetro 774'10; viento N. fresquito; marejada; cielo acelajado

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Saturnino, Teófilo y Dorotea.

Santo de mañana.—Stos. Romualdo abad, Ricardo rey, Moisés y Juliana virgen.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Angeles en S. Francisco.

Oracion de las Cuarenta Horas en la iglesia de la Concepción, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 y media á 7.

Mañana, primer viernes de febrero, en Sta. María á las 6, piadoso ejercicio del Viacrucis; á las 7 se descubrirá Su Divina Majestad, estación mayor, Misa y Comunión para los asociados al Apostolado de la Oración, el propio ejercicio, letanias y Corazón Santo, solemne bendición y reserva del Señor Sacramentado.

En Ntra. Sra. del Carmen á las 7 y media Misa, Comunión y actos de desagravio al Corazón de Jesús, como primer viernes de mes. Por la noche continuación del Novenario consagrado á la Virgen de Lourdes.

En S. Francisco de Asís á las 5 Misa, Comunión, estación, letanias y actos de reparación en honor al adorable Corazón de Jesús.

También se practica el piadoso ejercicio del primer viernes en S. José, Asilo de Huérfanas y Hermanas Carmelitas.

Nuestros telegramas

(POR CORREO)

NOTICIAS DE LISBOA

Barcelona 5.
Los cadáveres del Rey de Portugal y del príncipe serán expuestos en la iglesia de San Vicente donde existe el panteón real.

—La escuadra inglesa se halla fondeada en Cascaes y rendirá honores fúnebres al Rey D. Carlos como almirante honorario que era de la marina británica.

—Asistirán á los funerales el Príncipe de Gales en representación del Rey de Inglaterra, el duque de Aosta esposo de la princesa Elena en nombre del Rey de Italia y se dice que el infante D. Carlos en nombre del Rey de España.

El Presidente de la nación francesa, estará representado por la Embajada.

Seis médicos de los que forman el cuerpo facultativo de Palacio ayudados por su antiguo enfermero del Rey don Carlos y de su hijo, embalsaron los cadáveres que fueron colocados sobre grandes lechos y cubiertos con banderas nacionales.

Mañana jueves serán expuestos en la capilla de Palacio.

El sábado serán transportado con gran

pompa en la iglesia de San Vicente situada al otro extremo de Lisboa.

El Rey D. Manuel no asistirá á los funerales.

Los cadáveres de los regicidas han sido expuestos en el Ayuntamiento.

Se acentúa el rumor de que parte de la policía estaba comprometida en el complot.

La ciudad está tranquila y nada hace temer se avencinen sucesos de importancia, pues es general la nota de tristeza y consternación.

Las noticias que desde Lisboa se reciben deben ser acogidas con reserva, pues son muchas las fantasías que se transmiten por telégrafo.

Uno de los tres regicidas detenidos ó sea el músico del teatro de San Carlos es efectivamente español pero nada parece resulta contra él. Los otros dos son portugueses.

El nuevo Rey D. Manuel, ante la reunión del Consejo de Estado, dejaba transparentar una profunda emoción. Al abrir la sesión, dijo á los consejeros las siguientes palabras:

«Sin sabiduría, ni experiencia en este momento, me entrego á vuestras manos, contando con vuestro patriotismo y cordura.»

—En los círculos anarquistas de Londres ha sido acogida la tragedia de Lisboa con indiferencia.

Uno de los mas caracterizados libertarios, un italiano, hombre de acción, dice que el atentado es obra de los republicanos, porque el proletariado portugués consciente no se interesa en las luchas de los partidos.

«Al contrario—agrega—Juan Franco había prometido á las Asociaciones obreras hacer reformas de carácter social.»

(POR TELEGRAFO)

Funerales

Palma 6.—9

Los funerales del Rey y el Príncipe de Portugal se celebrará el sábado en el templo de S. Francisco el Grande.

Seguro de vida

Palma 6.—9'10

Ha llegado á Lisboa el inspector general de la sociedad de seguros «La Urbana», para entregar á la Real familia portuguesa la cantidad de un millón y cien mil francos por seguro de vida de don Carlos I.

Pésame.—Funerales

Palma 6.—9'15.

Roma.—Su Santidad, ha escrito una afectuosa carta autógrafa al nuevo Rey de Portugal, bendiciéndole y deseándole un feliz reinado.

Hoy han debido tener lugar en la capilla Sixtina los funerales del Rey y el Príncipe de Portugal.

Machado

Palma 6.—10'00.

El jefe de los republicanos señor Machado ha protestado contra el regicidio y ha declarado que quiere el triunfo de la República por medio de la propaganda, aun cuando tarde en llegar, pues así, dice, se afianzará la República en Portugal

Cámaras

Palma 6.—10'10

En la sesión celebrada ayer en el Congreso continuó la interpección sobre las órdenes religiosas.

Fué aprobada una pensión á los héroes de Baler.

Siguióse el debate sobre el proyecto de ley de Administración local.

En la sesión del Senado fué expianada una interpección sobre el presupuesto de Instrucción Pública.

El Ministro del ramo Sr. Rodriguez Samperdo ofreció presentar un plan completo de organización de la enseñanza

Decretos del nuevo Rey de Portugal

Palma 6.—11'00.

El Rey de Portugal D. Manuel ha firmado varios decretos derogando algunas disposiciones que habla dictado Joao Franco, y ha decretado igualmente la libertad de la prensa y derogado también las garantías y privilegios de que gozaba el Parlamento.

Combate Casablanca.—Disturbios en Oporto

Palma 6.—11'15.

Asegúrase que en las inmediaciones de Casablanca ha tenido lugar un gran combate, habiendo los franceses sufrido las bajas de 163 muertos é infinidad de heridos.

Se dice que en Oporto han ocurrido disturbios promovidos por los republicanos

Autorización.—Infante D. Carlos

Palma 6.—13'45.

Comunican de Lisboa que han sido autorizados, para escribir, con sobre abierto, á sus familias, los presos por el regicidio de don Carlos 1.º y del Príncipe heredero.

Es esperado en Lisboa el Infante D. Carlos, viudo de la que fué Princesa de Asturias, y casado actualmente con una hermana de la Reina Regente de Portugal doña Amelia.

Buques ingleses

Palma 6.—13'40.

Telegrafian de Ibiza que han llegado á aquel puerto cuatro torpederos pertenecientes á la Marina de guerra inglesa.

PALMER.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARRREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedias, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca «STOMALIX»
Verrero, 20, Farmacia
MADRID
4 principales del mundo.